

### Los Indes.

GUAYAQUIL, 23 DE AGOSTO DE 1894

Algunas nulidades de esas á quienes ensorbece el aplauso de los ignorantes, que entre nosotros, como en otras partes, se prodiga siempre al que menos lo merece; están ya poniendo en juego la influencia de sus relaciones de familia ó atormentando á sus amigos de alguna significación, para conseguir la representación del Ecuador en Venezuela, en las fiestas del Centenario de Sucre. ¡Que á tanto se atreva la soberbia avanzadilla, de quienes analizadas, resultan sabios de rublón, sin otro mérito que su audacia para poder imponerse, donde hay quienes por modestia ó por desgracia, pasan de advertidos de las multitudes inconscientes, que condenan á Cristo y salvan á Barrabás!

¡Ni se crea que decimos esto sin pruebas. Persona á quien una de esas nulidades le ha dicho con enfático tono: "tengo consagrada la ley de legación del Ecuador en Venezuela," —lo que es falso, desde luego,—ha venido á deplorar en nuestra redacción el que así se posterga el mérito verdadero entre nosotros, para abrir campo á la ambición vulgar y pretenciosa.

Pero nosotros podemos asegurar que es falso lo que aquí ha venido á decirnos. El señor Dr. Cordero sabe que las demás Repúblicas hispano-americanas van á enviar á Caracas á sus más notables hombres de Letras, porque las fiestas tienen que revestir un carácter más literario que político, y no creemos que quien tanto tanto acaba de demostrar en los nombramientos diplomáticos al Perú, á Chile y á Bolivia, vaya á ser un renunciado, por dar gusto á quienes se le piden la delegación en Venezuela para personas sin ejecutoria, no puede ser sino por compromiso.

Colombia enviará, según dicen los periódicos de esa República hermana, á dos de sus más distinguidos literatos, como Ministro y Secretario, respectivamente; el Perú,—ya hemos leído y transcrito en estas columnas el suelto, piensa de D. Ricardo Palma y de Carlos G. Amézaga; Chile ha designado por medio de su prensa á D. Enrique del Solar; la Argentina á D. Rafael Obligado y á D. Calisto Olaya; Guatemala enviará al señor Lúyñesta ó al señor Uriarte; México, á Juan de Dios Peza.

Bueno sería que el Ecuador, que puede envenenarse con sus viejos poetas, muchos de los cuales son conocidos y aplaudidos en el Viejo Mundo mismo, y que cuenta con una legión de jóvenes escritores, que no les van en zaga á los de las otras Repúblicas, saliera enviando á ese Certamen de la inteligencia y de la gloria, á un don Nadie, que tuviera que empezar por crearse un nombre, allí donde todos los que irán serán de los conocidos y mirados por la fama.

No le podemos esperar, porque que remos que nuestra patria ocupe el lugar que le corresponde, allí donde van á brillar las demás naciones del Continente.

Natural es que en esas fiestas, se presente la ocasión de pronunciar discursos, de lucir en Veladas Literarias, de formar parte de Jurados en los juegos florales que se preparan; y un cualquiera ó aun cuando no sea un cualquiera, un hombre cuyos estudios hayan tenido otro rumbo, no hará un papel como el que nosotros deseamos para el delegado del Ecuador.

Podríamos poner aquí nombres propios; pero no queremos, por un lado, que la iniqua política, la gran tibia enemistad que no se detiene á pensar si siquiera es el decoro nacional, comience su obra de zapa, sino que las deniega ni aún la santidad del hogar; y por otra, no deseamos que se figure nadie que la amistad nos dicta esos nombres. Cuando es verdad que esto no sucediera, porque los que nosotros escudáramos, serían de aquellos indistintables en el campo de la Literatura.

Más preferimos que el público los advine, y que Supremo Gobierno se

lleve la satisfacción de haber interpretado debidamente, los deseos de aquellos á quienes no gula otro móvil que el anhelo porque la patria desempeñe el papel que le corresponde en Caracas.

### La Prensa.

**LA NACION.**—El  $\frac{1}{2}$  % sobre la emisión bancaria ocupa al colega, quien cree que el Fisco se guiará de una manera triple con esa nueva contribución.

**EL GLOBO.**—No trae editorial.

**DIARIO DE AVISOS.**—Adopta el editorial de "El Iris" correspondiente al Sábado último.

**EL TIEMPO.**—Viene sin editorial.

**EL IMPARCIAL.**—Opina como "La Nación" respecto del  $\frac{1}{2}$  % sobre la emisión de los Bancos. En un segundo editorial trae nuevamente de la reforma constitucional y dice que si el artículo que se ha reformado es el 126 y no el 136, nada tiene que aducir en contra.

### Interior

#### QUITO.

CORRESPONDENCIA ESPECIAL PARA "LOS ANDES."

22 de Agosto, de 1894.

Señor Director:

Terminó el primer Congreso extraordinario sin haber dado cita á todos los proyectos que le sometió el Poder Ejecutivo, excepto el llamado del *alán de oro*, que fué negado. Se ha ceasurado al Presidente de la República por haber dado curso, diólo así, al antedicho proyecto, notando que se ha contradicho, en cierta manera, con lo que expresó en su *Memoria* respecto del monetarismo; pero no hay tal contradicción, porque el Excmo. Sr. Cordero no recomendó sino que sometió simplemente la propuesta del Banco del Ecuador, apoya da por el comercio de esta Capital, con el único objeto de que más tarde no se hiciera pesar responsabilidad alguna sobre el Gobierno, en tan completa como delicadísima cuestión, que no la atienden todos los monetaristas, tanto es que no ha faltado al guien que, habiendo solicitado se sometiera á la Legislatura la proposición de que se adopte el patrón de oro, ha confesado, á un amigo íntimo, que estaba arrepentido de haber puesto su firma, porque no entendía una palabra del asunto; y los que querían hacerle comprender, entendían mal de él. En fin si acaso los bimetalistas de las principales naciones de Europa no consiguen, como esperan conseguir, la reacción de la plata, se ocupará el Congreso de aquí á dos años de lo que acaba de negar el extraordinario que terminó el 20 del presente.

Se convocó y funciona desde el 21 el segundo Congreso extraordinario, cuyas sesiones durarán 10 días, para resolver, entre otros asuntos, las propuestas para la prolongación del ferrocarril del Sur. Digo las propuestas, porque el Senado va á pedir ó ha pedido ya que se presente lo del Dr. Agustín L. Yerovi que no fué discutida por la Cámara de Diputados, la cual aprobó, con las modificaciones que tuvo á bien hacer, la del Sr. De la Cruz, propuesta que está sufriendo otra vez en el Senado que, según dicen, no será aceptada por el Empesario y por lo mismo no se perfeccionará el contrato.

También se ocupará el segundo Congreso extraordinario en la creación de fondo; para continuar la actividad obra del ferrocarril; esto es, impedirá nuevas contribuciones, cosa no muy fácil, porque no lo es encontrar una nueva materia imponible en la República. He oído que algunos piensan gravar el consumo del ganado en toda ella, sin perjuicio del

impuesto municipal; si así se hace, se imitará lo que se hecho en Colombia, en situaciones extraordinarias, tanto es que si no estoy equivocado ha quedado ese gravamen como contribución fiscal permanente.

No sé bien en cual de los asterios días es el recinto de la Cámara de Diputados han tenido un desagradable encuentro los H. H. Casares y Aparicio Ortega y se han dicho, mutuamente, lo que decirse suele, en ocasiones tales, entre la gente de más humilde extracción. De esa lección oral habrá aprovechado la barra para tratar con más atrevimiento cada día á los representantes de la Nación, como si no fueran personas sino cosas viles y despreciables. Individuos que carecen de educación é ignorantisimos por añadura, que tienen esos intintos de la multitud en los arbotos de su soberanía, no pueden por menos que enborsarse, profucos, estimulados, azuzados por los pensioneros de los intereses de bandería y voceros de las malas pasiones, en todo orden, principalmente en sentido político.

La barra del Congreso del año en curso ha estado tan audaz, tan insolente, como si se hubiera propuesto demeritar la proverbial moderación, cultura y buen sentido del pueblo de Quito. Quiera nuestra buena suerte que en lo sucesivo no paxen los concurrentes á la barra, de la explosión de sus lenguas á la de las bombas cargadas de dinamita. Almacigos de anarquistas tenemos en el Ecuador sin que haya como negarlo y ojalá no nazcan, crezcan y se multipliquen como los arbotos en nuestros bosques seculares.

Queda á las ordenes de Ud, S. Director, y su obsecuente y S. S.

El Corresponsal.

### Exterior.

#### PERU

DE NUESTROS CANJES.  
[De origen oficial.]

#### A ÚLTIMA HORA

Las noticias que á continuación publicamos, completan, amplían y ratifican los partes que insertamos. Del tenor de ellas se desprende la actitud decadente de los revolucionarios, originada por los reveses sufridos, de un lado, y por la falta de elementos, de otro, para combatir las fuerzas del orden.

De otra manera, no se explica el abandono de Trujillo por Teodoro Seminario y su marcha por Virú. Ha de haber sido elementos de resistencia, le habrán sido fácil presentar combate en aquella ciudad, dadas las condiciones de seguridad que proporciona siempre una posición defendida, por sí misma.

Ahora, es posible presumir que con la persecución activa, diligente y previosa de las fuerzas del Gobierno, que llenas de abundantes recursos, van á cumplir su misión, puedan los *menabros*, obligados á internarse, adquirir lo que les faltaba. La negativa se impone por sí misma. Si á esto se agrega la derrota en Anchabay provincia de Ayabaca, distrito de Suyo, de las fuerzas de don Augusto Seminario, por las que comandaban el Coronel Merino y el Sargento Mayor Eloy Castro, sub Prefecto de Ayabaca, su desarme pasada la frontera, y por último, los serenos golpes recibidos en el Centro, la situación se presentará favorablemente despejada, para el Gobierno, dentro de breves días.

Para corroborar lo anteriormente expuesto, ya no saldrán, mañana, para combatir á los facciosos de Trujillo, el batallón "Callao" y la batería de artillería, que debía haber conducido el "Constitucional".

Y, ojalá sea así: el país quiere paz y orden para á su sombra levantarse de sus quebrantos, presentar campo á sus industrias y abrir nuevos horizontes de rehabilitación y trabajo.

He aquí las noticias á las cuales nos referimos:

Paita, Agosto 20.—Prefecto de Paita á Presidente.—Fuera Coronel Merino y Mayor Castro, han decretado á la montera de Augusto Seminario, quedando en completa dispersión, y ha fugado parte de ella al Ecuador, donde ha sido la fuerza enemiga, desarmada. Se continúa persecución de los que todavía no han pasado al Ecuador, para que quede completamente pacificado Departamento Es cuadrada Escolta, llegará hoy al sitio donde ha tenido lugar el combate.

El número de muertos nuestros, asciendo á un oficial y varios soldados y algunos heridos; de parte del enemigo, han muerto nueve que han sido recogidos, fuera de los que todavía están en el campo, que son muchos.—*Seminario F.*

Chimbote, Agosto 20.—Dr. Guar da Costa "Santa Rosa" á Ministro Guerra Lima.—He fondado procedente de Salaverry. La montera abdicó Trujillo el 16, precipitadamente con 600 hombres, más ó menos, mal armados y con muy pocas municiones, habiendo desertado ahí como 30 hombres.

Comandante General Legomastino ocupó aúter 13 Trujillo, con parte de la fuerza. Artillería desembarcada Salaverry sin novedad. Monterona tomó dirección á Virú. Quedan fuer zas nuestras en San Pedro y Paján al habla con Trujillo. La costa sin novedad desde Paita. Aquí he sabido que habían 50 monteros el 17; pero salieron y no han llegado á Guadalupe.

He recibido las municiones que trajo el vapor "Lautaro".—*Villavicencio.*

Oroyo, Agosto 20.—Prefecto de Juan, á Presidente.—Lima.

A las 5 de la tarde de ayer, regresó á Huancayo, un fuerza de caballería que fué en busca de la partida de monteros comandados por Ceferrino Aliaga, la cual fué batida y derrotada completamente, por fuerzas del Gobierno; murieron ocho monteros inclusive el jefe Aliaga; se han tomado al enemigo prisioneros y caballos.

**LA DERROTA DE AGUSTO SEMINARIO.**

Confirmando la noticia oficial que damos en otra sección, sobre la derrota de Seminario en el departamento de Piura, *El Comercio* ha recibido de Paita, con fecha de hoy, el siguiente cablegrama:

"Fuerzas Gobierno Coronel Merino, Mayor Eloy Castro, derrotaron por completo montera Augusto Seminario en Anchabay, Provincia Ayabaca. Se activa persecución dispersos.

Los que pasan frontera Ecuador, son desarmados por esas autoridades. Monterona muchos heridos; fuerzas Gobierno, muertos un oficial, heridos dos oficiales y ocho soldados.

#### DE REGRESO.

Por tren expreso de la mañana de hoy, llegó del Centro el señor Coronel Prefecto del Departamento Don Pedro E. Muñoz, y, junto con él, la parte del Escuadrón "Gendarme de Lima", que de esta capital llevó á Chochea el Coronel Eulogio Caverro y el grueso del batallón "Zepita", al mando de su jefe el Coronel López.

A fin de conservar el orden en la quebrada, han quedado allí, de destacamento, ochenta hombres del "Zepita", y la columna "Victoria" que manda el Coronel de Guardia Nacional, Don E. García Monterosa.

#### DNATIVO PATRIÓTIICO.

La Junta Patriótica de la Provincia de Sandía, ha enviado á la Catedral de Lima, que preside el Dr. Figueroa, cuatrocientos soles recibidos por aquella como óbolo para la compra de elementos bélicos de los hijos de la dicha Provincia.

### Inserciones.

Rose Pompon.

A RUBÉN DARLO.

(DEL LIBRO "COBBES").

(Conclusión.)

La teñorita so halló sola, en un lejano país, heredando de su marido la friolera de doscientos millones de francos, y en busca de mejor y más sano ambiente, volvió á París, de donde había salido, niña aún, dos años y medio há, y volvia hecha una mujer, y sobre todo, una mujor tentadora.

Se instaló en uno de los palacios del *Boulevard Montmartre* y aquella vida de mujer fué un derroche de riquezas, un desbarajuste de luises de oro.

Se hizo amueblar el palacio cual no tuviese igual en el barrio. Se trajeron de la India finas pieles y tapices para cubrir el pavimento, alfombras persas, percalinas de Samarcanda, dorados estambules, bronce, bibelots y todas las chucherías que producian el Japon y la China, en aquellos tiempos tan en moda.—¡Uf! Fué una invasión exótica que nunca tendrá su igual en el bello país de Francia y que de muy seguro hubiera trastornado los cerebros de esos deliciosos y malignos que se llaman Edmundo de Goncourt y Pierre Loti.

Y la muchacha perdida, acostumbra ya al ocio, al festín, al sensualismo oriental, pasaba los días como siempre, entregada al sueño ó á voluptuosidades extrañas.

Lleó á París, con sus locuras. A su mesa, dos veces por semana se sentaba el París galante, perdido, que tan bellamente esterotipa Charles Virmarite en sus libros impuros. El champagne gozaba de su triunfo y junto con la *chartrusse*, la menta, los ricos vinos venidos de la propia España.

Luego se vio rodeada de galanteadores que la llenaban de alabanzas. Uno de ellos, poeta romántico, vaciaba la copa de champagne y la decía, al oído: "Por tu boca espiritual de diosa."

Tuvo amantes para quienes sus más mínimos caprichos eran órdenes. Monsieur Letremaire, periodista, fue el primero que compartió con ella el amor. En seguida vino Juan Wolff, pariente del célebre crítico de Le Figaro, quien á su vez cedió el puesto al Conde Manitoff, de origen eslavo, inmensamente rico y que poseía un palacio en el *Faubourg Saint German*.

Los días marcados, por la noche, el palacio de la Pompon estaba desalumbante, y aquello era terrible! Tras la cena abundante y succulenta el vino que corre á mares, sin obstáculos, venían los vases, las polcas, el cotillon de gala.

Y ella, Rosetta Pompon, gozaba grandemente entre el loco derroche de sus riquezas.

#### II.

¡Si! París es así! Antojadizo, lleno de avides por la novedad! Reina allí despoticamente ese capricho general que se llama "moda". París es así. Veleidoso, infiel con toda mujer pública!

Poco á poco, aquel tan mimado París impuro, se fué ausentando de los salones de Rosa. Poco á poco los salones se vieron desiertos y un

da, cuando la "memoria" intento dar una fiesta y los criados vestidos de frac perla y calzado guantado de piel de Suedia, esperaban la llegada de los invitados, no se vio llegar más que un caballero, ya entrado en años y de apellido Roquet, que galanteaba asiduamente á Rosette, pensando sentir la plaza que dejara vacante "Su Excelencia el señor Conde de Manlitot."

¿Qué pasará! ¡Oh! Esto sucede cada día, y cada hora. La gente que se aburre, que se hastia y se va y..... asunto concluido.

Rese, indiferente á esto, seguía su vida nuelle, echada eternamente en su otomana de seda color de oro ó ahogado su despecho en ondas de teor. Sonreía á las palabras galantes de Roquet, á quien impulsaba cada día más el no verse despreciado de aquella cortesana.

El Paso el Invierno y llegó la Primavera y con ella, de nuevo, la alegría para Paris. Se abrieron de nuevo los salones y también *Le Divan Japonais, Maile*, inauguraron sus noches de baile.

Rosetta no pasó en nada, y to mó por amante oficial, para pasar una primavera deliciosa, á Roquet, poeta lírico, aristócrata arruinado y por remate, meridional "pur sang."

III.

¿Qué pasará á la Pompón! ¿Qué habrá! ¡Aún no le ha llegado el nuevo amante después de la huida, inesperada para ella, de Roquet!

En verdad, Roquet, el infame, la habia dejado en un momento bien crítico, cuando los médicos declararon que la vida desarreglada de Rosette le habia producido una enfermedad harta peligrosa, que muy pronto la llevaría á la sepultura: la tisis.

Se le veía pasar tolas las tardes, por el Bosque de Bonlogne, en su soberbio landó negro y rojo que tiraba un tronco de caballos blancos. Iba en busca de sol que calentara su frío cuerpo, en busca de aire puro y sano que diera fuerza nueva á sus pulmones tan gastados. Buscaba las avenidas más llenas de árboles y muchas veces reconocía que el mucho sol tibio, el mucho verde de los follajes, el mucho aire fresco que orea su cutis, la hacia desmayarse súbitamente y parecer muerta ya..... tan pronto.....

Luego llegó, la tos, una tos seca, áspera, que la producía fuertes dolores de pecho. Las mejillas se marchitaban más. El cuerpo adelgazaba; se tornaba enleque, más que el de una mendiga.

Pompón se moría; no habia remedio.

El final llegó con la nueva Primavera.

Una mañana hermosa, de cielo claro y lleno de sol, el contraste de la mañana en que Sir Richard, el marido, se murió; la doncella extraviando la tardanza de su ama, en llamarla y pedirle el café, abrió, sin algún trabajo y precaución, la puerta del gabinete.

—¿Qué! La doncella lanzó un grito agudo, de miedo.

La señora yacía en su otomana color de oro, recostada muellonente, pálida fria, en sus labios marchitos algunas gotas de sangre coagulada.

Rose Pompón habia muerto aquella noche, mientras fuera se despa ramaba un rumor de fiesta.

Habia muerto en Carnaval, cuando Momo hizo sonar alborozado los cascabeles de plata de su gorro azul.

ARTURO A. AMBROGL.

1893.

Crónica.

JOSÉ ANTONIO CHIRIBOGA.—Médico y Cirujano. Calle de Jujuy, N.º 9. Consultas gratis para los pobres de una á dos y media de la tarde.

Marzo 16 de 1894.

FRANCISCO E. ILLINGWORTH.—Médico y Cirujano. Consultas gratis de 1 á 3 p. m. calle de Illingworth N.º 14. Marzo 16 de 1894.

MANUEL DE CALISTO MANRIQUE.—Abogado. Calle de Luque, N.º 16. Abril 9 de 1894.

CARLOS COELLO.—Abogado. Calle de Luque, N.º 16. Abril 9 de 1894.

Calendario.—Mañana Miércoles 29 de Agosto.—La Degollación de San Juan Bautista y Santa Sabina mártir.

Bombas de guardia.—Mañana Miércoles 29 de Agosto.—Hará la guardia de depósito la compañía "Sirena" N.º 4, y una sección de 20 hombres.

Baños del Salado.—Mañana Miércoles 29 de Agosto. Marea llena por la mañana á las 4. Marea llena por la tarde á las 2.

Nota.—Se recomienda á los bañistas las dos horas anteriores á la marea llena.

Botellas de turno.—Hacen este servicio en la presente semana las siguientes:

La Botica "Unión" en la plaza de Rocaforte.

La Botica "Farmacia Lascano" en la calle Chimbuzaró intersección á la calle de Luque.

Fases de la Luna. AGOSTO. Luna nueva el día..... 30

La Gobernación y la Municipalidad deben decidir qué acuerdos deben prevalecer: los de la Junta de Sanidad ó los de la Junta de Higiene.

La falta de espacio nos impide publicar hoy tres sonetos de nuestro amigo D. Manuel Gallegos Naranzo. Lo haremos mañana.

Otro gran tener español.—En Italia está alcanzando grandes triunfos el joven tener español señor Morales, llamado á ser una de las lumbreras del arte lírico.

Del éxito extraordinario que obtuvo recientemente en Turin, cantando *La Favorita*, dan á los artículos publicados por aquella prensa, de los que copiamos algunos párrafos:

"La representación de *La Favorita*—dice uno de aquellos—valió á Morales un verdadero triunfo, pues la cantó de un modo notable. Desde su entrada en escena hasta su última salida, Morales se reveló superior en todo: en la voz, que es de un timbre suavísimo, en el modo de emitir, en el sentimiento con que canta, y por fin, en sus actitudes, siempre correctas y elegantes.

El joven artista nació en Granada en 1868, cursó la carrera de leyes hasta obtener el título de abogado; pero, atraído por su vocación, pronto se dedicó á la música.

Estudió con los maestros Antonio Salazar y Blasco, hizo su debut en Portugal, y cantó luego con éxito crecido en Granada, Sevilla, Cádiz, Málaga, Jerez, Gijón, Viena, Oporto, Barcelona, Trieste, Bolonia, Génova, Valencia, Ferrara, Como y Turin.

En breve pasará á Milan, para cantar en la Scala, con la artista Mad. Frandis.

Honra á la patria.—Es el "Diario del Hogar" de México, en la hoja literaria correspondiente al Domingo 10 de Julio, entre otros bellos artículos é inspiradas poesías, de Juan de Dios Peza, Salvador Díaz Mirón, Ernesto León Gómez, Rubén Darío, Ignacio Altamirano, Alejandro Dumas, etc., encontramos un fragmento de "La Odisea del Alma", de nuestro inspirado compatriota el señor Dr. Don Numa Pompilio Lloas, precedido de escuáticas frases.

Esto prueba que el nombre del señor Lloas es respetado y admirado en otras partes, lo que debe satisfacer á los ecuatorianos todos, y enorgullirnos muy particularmente á los guayaquileños, ya que el distinguido poeta nació en nuestra amada ciudad.

6,681 B). de carga, lleva el vapor *Mesocha* que ha salido hoy á las 12 del día.

Lista de pasajeros embarcados hoy á bordo del vapor *Mesocha*, con destino á Europa en 1.ª clase.

Señora Manuel Madinay, para Génova; Miguel Riera, para Génova; Santiago Puga y señora, para St. Nazaire; Augusto Rigall, para St. Nazaire; Luisimo Guzmán y familia 13 personas; y para Southampton: Antonio Joya; para Southamton: Antonio Durán y Rivas y sobrino menor de 12 años, para Génova; Hno. Bernardo, para Panamá; Hno. Angel, para Panamá; Guillermo Walder, para Panamá.

En 3.ª.—Señores Pedro Armengol Castro, para Génova; Emilio Sala, para Génova; Antonio Tomassini, para Génova; Gerónimo Bavecuello, para Génova.

EN CUBERTA. —Domingo Hernández, para Panamá; Ezequiel A. Vidal y señora, para Panamá.

De "El Republicano" tomamos los siguientes artículos:

SOLIDARIDAD BENEFICENCIA OLMPHO.—No habiéndose vendido el número de billetes suficientes para el pago de las suertes y premio, se ha postergado para el Domingo 26 del mes en curso, la lotería que debía haberse verificado el Domingo 2 según disposición de la Junta Directiva.

No dudamos que este pueblo, tomando en consideración el noble fin que se propone la Sociedad "Olimpo" con la realización de sus loterías, contribuirá con el pequeño obolo que se requiere para tan humanitaria obra. Fundados en esta creencia, esperamos que la expresada Sociedad alcanzará los resultados que desea.

SOMBRA.—Habiéndose eliminado el Ministerio de Obras y Crédito Público, por la presente Legislatura, el Sr. D. Antonio José Quevedo, que desempeñaba en el cargo de Subsecretario, ha pasado con el mismo carácter al Ministerio de Instrucción Pública y Culto. Conocidas como son las aptitudes del Sr. Quevedo, bien podemos asegurar que el puesto que últimamente se le ha conferido será desempeñado á satisfacción del Gobierno.

SENSIBLE REPARTIMIENTO.—En la madrugada del Lunes 13 de presente dejó de existir repentinamente en Guayaquil, el estimable caballero Sr. Dr. Agustín Tola Davalos, respectable comerciante y honrado padre familia en comercio y ciudad.

Amigos como fuimos del finado, enviamos á su digna familia la sincera expresión que nos ha causado el infortunio y eterno desparecimiento de aquel.

El vapor "San Pablo" saldrá para Babahoyo el día Miércoles 29 de Agosto de 1894 á las 12 de la tarde.

La Envidia.—Con este título nos ha sido remitidos los siguientes pensamientos:

"La Envidia es el peor de los defectos que puede tener el hombre.

Porque el que trata de hacer aparecer á un amigo, ó á un enemigo, como gigante, el que vive de la calumnia, es un miserable envidioso.

El hombre que arranca la vida á otro hombre, no está tan ruia como el envidioso. Sólo él que se consuela inferior, mancha el arma de Calis contra Abel.

La lengua es el juicio envenenado de la vida.....

El hombre que hierre por la espalda es un traidor: el envidioso es de esos. De frente, pecho á pecho, cara á cara descubierta, la lucha es igual.

El hombre debe ser hombre hasta en la mirada, fija, imponente, rayo para el malvado, caricia para el bueno, para el hijo, para los padres, para el amigo, para la mujer amada.

Yo desprecio al envidioso, y le comprendo.

Ve las alas de luz del ser cuya superiñe le abruma y quiere en un brase con alas de murciélago!

Desventurado!

LUIS M. FAUQUEZ V.

Telegrama.—Hemos recibido el siguiente:

QUITO, 27 de Agosto de 1894. Señor Director de "Los Andes".

Hoy presenté Dr. Luis F. Berjé solicitud Congreso, pidiendo revoque nombramiento Ministro Suprema Dr. Elias Lazo, por no serse abogado ni haber ejercido nunca profesión con crédito. Hasta ahora no pasan Ejecutivo ley presupuestos, aduanas ni sueldos. Explique conducta Diputados. Carlos León dijo antier en insistencia que sembrado de estudio detenido no sabe qué cosa es talía de oro. Pues que estudie más.

El Correspondal.

Hemos sido honrados con la visita del Sr. Rodríguez Rubi y Pacheco, ó Conjal de España, quien ha tenido la atención de venir á darnos las gracias por lo que no lo merecemos: por nuestro saludo de ayer á él y á su digna familia.

El Sr. Rodríguez Rubi, digno hijo del autor de "Isabel la Católica" y "Borrascas del Corazón", como tuviera ocasión de decir ayer, es una persona simpática, ilustrada, que apenas contará 50 años, y que se extendió con nosotros acerca de sus campañas periodísticas teatrales y poéticas, departiendo íntimamente, con una benevolencia que le agradecemos, de aquellos días en que su insigne padre recorrió para las letras en España.

Nos mostró una carta de Salvador Rueda, el brillante colorista andaluz, para nuestro compatriota el Sr. D. Numa Pompilio Lloas, y nos ofreció colaborar los Jueves en la hoja literaria de "Los Andes".

Honrados con esta visita, ofrecemos al Sr. Rodríguez Rubi, digno representante de la madre patria en Gua-

yaquil, las muestras de nuestra muy sincera gratitud, y esperamos sus producciones, para honrar con ellas nuestras columnas.

Soneto.—A jóvenes que como Emilio Gallegos del Campo comienzan con tanto brillo su carrera, nos place estimularlos, para que no desmayen en su labor. El soneto que va á leer se es de lo mejor que se ha escrito en castellano, no dudamos en afirmarlo. Ojalá el niño—poeta no se engra y estudie, estudio con incansable afán, para que llegue á ser hora de su apellido, que han ilustrado tantos poetas, y de su patria que debe animarlo como lo hacemos, aunque sin autoridad nosotros.

LEASE: EL REY DEL DESIERTO.

A MI QUERIDITO ENRIQUE GALLEGOS NARANJO.

De cadente desierto en las arenas se presenta indomable y atrevido, en esa soledad lazo un rugido, eco tal vez de sus salvajes penas.

El fango tropical que arde en sus venas, aumenta su valor envenenado; que nunca su fereza ha consentido el peso abrumador de las cadenas.....

La soberbia melena alborotada levanta majestuosos ¡Es una hoguera que resplandece en rubia llamarada!

Y al contemplar el horizonte abierto, las garras abre..... emprende la carrera, y se pierde en las brumas del desierto

EMILIO GALLEGOS DEL CAMPO. 1894. [Ecuatoriano]

GRAN NOTICIA.

Los acreditados cigarrillos "La Carolina" que debido á su gran consumo habian escaseado en la plaza, se hallan nuevamente de venta en todos los establecimientos de abarrotes y cantinas de la ciudad.

Depósito general.—Malecón, N.º 196.

L. E. Espinel.

Guayaquil, Agosto 28 de 1894.

Golletín.

UNA VIUDA.

Estamos en la época de la caza, en el castillo de Bonneville.

El Otoño era lluvioso y triste, y el bosque estaba húmedo como una sala de baños, hasta el pasto de que los cazadores regresaban por la tarde al castillo empapados de agua y rendidos de fatiga.

Después de comer, se jugaba á la lotería en la sala principal y á veces se referían curiosas historias.

Los cazadores narraban sus aventuras cinegéticas, sin que las mujeres descubriesen en sus relatos rasgo alguno de imaginación que lograría distraerlas ni divertirías.

Cierta noche iban doce contertulios á renunciar á este pasatiempo, cuando una joven, al dar la mano á una acañona que habia permanecido soltera, reparó en una sortija de pelo rubio que ésta llevaba en uno de sus dedos.

—Dime, tía—la preguntó—¿qué anillo es ese que llevas? El pelo parece de un niño.

La solterona se puso encanada y luego pálida.

—Evoca en mí—exclamó—un recuerdo tristísimo, del que no quiero hablar. Tanto la desventura de mi vida, procede del hecho á que se refiere esta sortija.

Los concurrentes quisieron conocer la historia: pero la tía se negaba á contarla. Tanto la regaron, que al fin se decidió.

—Me han oído ustedes hablar muchas veces—dijo—de la familia de Santez, extinguida ya.

He conocido á los tres últimos varones de esta casa, las acules ha muerto del mismo modo. Este pelo es el del mejor de ellos, un muchacho de trece años que se mató por mí.

El caso les parece á ustedes singular, ¿no es cierto?

Era aquella raza especial, una raza de locos, si se quiere; pero de locos encantadores, de locos por amor.

Entre la parentela solía decirse: "Enamorado como un Santez"; porque todos ellos estaban poseídos de violentas pasiones, y por una mujer, veíanse arrastrados hasta el crimen.

El abuelo de éste cuyo recuerdo llevo en mi mano, se enamoró á los sesenta y cinco años de la hija de uno de sus colonos, que se fugó con un tal Gradelle, invitado á una partida de caza.

Al día siguiente fué encontrado Mr. Santez ahorcado en un patio de su caza.

Si hijo murió del mismo modo que París, después de haber sido encontrado por una ballarina.

El infelaz dejó un niño de doce años y una viuda, la hermana de dos muchachos los cuales vinieron á residir con él. Tardó en nuestro castillo de Bonneville. Pues yo entonces dié y siete años.

Mi primo era un niño solitario, tímido y extremo precos. Paseaba solo por las horas enteras por el sendero que va desde el bosque y ya entonces habia desde mi ventana á aquella gran sentimental, que andaba en un abrigo asegurado y la frente inclinada, como un hombre á quien le preocupara algo extraordinario.

A veces, después de comer, al entrar la noche, me decía: "Vamos á salir, primita." Y nos dirigíamos juntos al parque.

A medida que iba creciendo, me cogíedome la mano, exclamando: "¡Mira, mira qué luna tan hermosa! Pero tu no me comprendes, porque me preocupo para sentir."

Por toda contestación me sonreía procurando desviar las poéticas conversaciones que me entablaba.

Al fin me hizo la corte con mucha timidez, y todas las mañanas me regalaba un ramo de flores cogidas por sus propias manos.

—¿A cada instante me declaras "te amo", y yo seguía ríndome de sus expresiones de cariño.

Confieso que fui culpable, porque me divertía con su ternura pura y me mostré coqueta, seductora, como si hubiese tratado de un hombre, cariñoso y perdid.

[Figúrense ustedes que mi primo me tenia entonces más que doce años. ¿Quién iba á hacer caso de sus palabras? Su madre estaba enterada de todo, pero ella y yo nos habiamos olvidado de que el muchacho era un Santez.]

Durante un año se creyó correspondiente en secreto, hasta que una noche en el parque se arrojó ante mí, y se sándonle la falda exclamó: "¡Te amo, te amo y no puedo vivir sin tí! Si me engañas, si me abandonas por otro, ha ré lo que mi padre [Genoveva, por picadilla]....."

Confieso que me turbé y que no pude ocultar una emoción profunda.

—¡Volvamos á casa!—le dije con voz temblorosa.

El chico no contestó y me siguió silencioso. Poco al subir la gradilla me detuvo y repitió:

—¡Ya lo sabes! Si me abandonas, me mató!

Comprendiendo al fin que habia ido yo muy lejos, me mostré esquivo, y al insistir mi primo en sus presiones, le contesté: "Eres demasiado grande para estas bromas y demasiado niño para un amor serio y formal."

Creí verme de este modo libre de sus arrebatos.

Al llegar el Otoño le hicieron entrar en un colegio y cuando regresó al Verano siguiente, estaba ya comprometido á casarse con otro.

Mi primo se hizo cargo de lo que triste y abatido, que llegó á alarmarme muy de veras.

Al cuarto, vi al levantarme un papel deslizado bajo mi puerta, era el que leí lo siguiente: "Me as abandono, y ya sabes lo que te he dicho."

"Has ordenado mi muerte, y como no quiero ser encontrada más que por tí, ven al parque, al mismo sitio donde por última vez te dije que te amaba, y levanta los ojos."

Creí que iba á volvírmelo loco. Me vestí á toda prisa y corrí, corrí, hasta llegar al punto designado. Allí los ojos se abrieron y me se columpiaba entre las hojas, porque hacia viento, mucho viento.

Debe aquel instante, no sé lo que hice. Debí gritar en tierra, desmayarme quizás, caer en tierra y luego volver hacia el castillo.

Recobré los sentidos en mi lecho, con mi madre á la cabecera.

No me atreví á ver de nuevo el cadáver de mi primo; pero pedí un mechón de sus cabellos rubios. Estos son..... estos..... ahí los tienes ustedes.

La anciana se encargó las lágrimas que corrían por sus mejillas, y repuso:

—¡Rompi mi matrimonio! sea dicho por qué..... y desde entonces he sido siempre la viuda de aquel niño de trece años!

Después la solterona inclinó la cabeza sobre el pecho y siguió anegada en llanto por espacio de alguna tiempo.

Cuando los huéspedes se retiraban á sus cuartos, uno de los cazadores, á quien la historia me contaba, murmuró al oído de su vecino:

—No es por cierto una desdicha el ser sentimental hasta ese punto!

GUY DE MAUPASSANT.

Avisos.

# "LOS ANDES."

FUNDADO EL AÑO DE 1863.

PUBLICACION DIARIA.

Precios de suscripción

PAGO ADELANTADO.

Suscripción mensual.....	S/ 1.
Id. trimestral.....	" 3.
Id. semestral.....	" 5.
Id. anual.....	" 10.
Número suelto.....	" 10 cts.

En el Extranjero.

Semestre.....	S/ 7
Año.....	" 14

Tarifa para Avisos.

	1 vez	3 ves	6 ves	10 vs	15 v	1 m	2 m	3 m	6 m	12 m
Hasta 2 plgdas.	S. 1.	1. 50	2. 50	3	4	5	8	10	20	30
" 3 "	1. 50	2. 20	3. 50	4	5	6	10	14	22	35
2 plgs., á 2 clms	2	3	4. 50	5	6	8	12	16	25	40
3 " " "	3	4	5. 50	6. 50	8	10	15	20	35	50
4 " " "	4	5	6. 50	7. 50	9	12	18	25	40	70
5 " " "	5	6	7. 50	8. 50	10	14	22	30	55	90
6 " " "	6	7	8. 50	10	12	16	26	35	65	110
1 columna.....	10.	15	18	20	25	30	35	50	100	180

Avisos en la 3ª página 25 oyo de recargo.

Avisos en crónica 50 oyo de recargo.

Remitidos \$ 12 columna.

Toda publicación deberá pagarse adelantada.

La empresa no remitirá ninguna suscripción sino viene acompañada del respectivo valor.

Todo original debe venir acompañado de la respectiva firma de responsabilidad exigida por la ley.

La redacción no devuelve ningún original aun en el caso de no publicarse.

## Salón Rocafuerte.

PLAZA DE ROCAFUERTE N° 72.

El señor Francisco Ayluardo, propietario de este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades, ha surtido nueva y profusamente el establecimiento y garantiza el servicio mas esmerado.

Lunch á toda hora. Frescos de toda clase. Surtido completo de licores.

Guayaquil, Diciembre 18 de 1893.

## The Massachusetts Benefit Life Association

Sociedad de Seguros sobre la vida

ESTABLECIDA EN BOSTON EN 1878.

DEPARTAMENTO EXTRANJERO: Nos. 273 á 277. BROADWAY N. Y.

Entre todas las Compañías de Seguros de vida que existen en los Estados Unidos, es ésta, sin duda, la MAS VENTAJOSA, bajo todo respecto. Las primas que ella cobra á sus asegurados son muchísimo MAS BARATAS que las que cobran las Compañías del antiguo sistema que hacen negocios en la América española. Su plan se redacta á poner el seguro de vida—en institución que ha hecho y hace cada día tantos bienes á la humanidad—al alcance de todas las clases sociales, AUN LAS MAS DESVALIDAS.

Además de cubrir el riesgo de la muerte, la "Massachusetts" cubre también á sus asegurados el riesgo de la INVALIDEZ Ó INUTILIZACIÓN permanente. Por ejemplo, un asegurado de la "Massachusetts" se invalida por una causa cualquiera imprevista, y comprobado que esto sea con testimonio médico, tiene inmediatamente derecho á SUSPENDER EL PAGO DE SUS CUOTAS SUBSIGUIENTES Y cobrar en efectivo la mitad del importe de su POLIZA.

Las pólizas de la "Massachusetts" son INDISPUTABLES después de tres años de expedidas, cubriéndose hasta el riesgo del SUICIDIO, no importa que éste sea ó no efecto de determinado estado patológico anormal en el individuo que lo ejecuta.

La "Massachusetts" emite pólizas desde MIL hasta VEINTE MIL DOLLARS, sin cobrar nada á sus asegurados por derechos de emisión, A las mujeres tampoco les cobra NADA ABSOLUTAMENTE NADA EXTRA, aunque estén todas en la plenitud de su período crítico. Téngase presente que á otras Compañías cobran á las mujeres durante este período un MEDIO POR CIENTO EXTRA SOBRE EL CAPITAL ASEGURADO.

La "Massachusetts" declara DIVIDENDOS ANUALES de que el asegurado puede disponer año por año, ó acumular durante un período de 10 á 15 años, á su elección.

Si algún asegurado deja caducar su póliza por falta de pago, puede ésta ser revalidada pagando las cuotas atrasadas, más 6 por ciento al año de interés, siempre que el asegurado se someta á un nuevo examen médico y que éste resulte ser satisfactorio. VENTAJA INCOMPARABLE QUE NO CONCEDE NINGUNA OTRA COMPAÑIA.

Las primas de la "Massachusetts" pueden pagarse anual, semianual, trimestral y hasta bimestralmente, á fin de dar á sus asegurados aun los mas pobres—todas las facilidades necesarias para hacer sus desembolsos; y en todos los centros de importancia tiene sus Banqueros encargados de cobrar esas primas.

Para que se vea todo lo baratas que son las primas que cobra la "Massachusetts", vaya un ejemplo: Una persona de 25 años de edad pagaría sobre un seguro de MIL DOLLARS anualmente \$ 19. 29, semi-anualmente \$ 9. 84, trimestralmente \$ 5.02 y cada dos meses \$ 3. 41. No puede darse, pues, MAYOR MODICIDAD.

Para más pormenores consúltese el prospecto de la Sociedad, ó úrase al infrascrito Agente General de la Compañía en la República del Ecuador.

Guayaquil, Octubre 4 de 1893.

Thomas A. Reed.

Oficina: Calle de Aguirre N° 11.—Local de la Agencia de Vapores Ingleses.

BANQUEROS EN GUAYAQUIL.—Sres. Marín Reinberg & Co.

DIRECTOR MÉDICO.—Doctor Carlos García Drouet.

AGENTES SOLICITADORES EN GUAYAQUIL:—José J. González, Rafael M. Mata, Emilio Eduardo Edwards.

Se solicitan Agentes viajeros con buenas referencias.

## Fernando H Levoyer

Compone y afina toda clase de pianos á módicos precios.

Se ofrece como pianista para tocar en los bailes.

Dirigirse al almacén de los señores Vinelli y Férscio, donde pueden dejar órdenes.

Guayaquil, Agosto 22 de 1894.

## Aviso.

Se venden un solar y covachs situados en la calle de Sucre y Santa Elena; para los demás datos ocurrase á esta Imprenta.

Guayaquil, Abril 23 de 1894.

## El Ecuador en Chicago.

Para esta obra ilustrada que va á publicar la Redacción del "Diario de Avisos" en los Estados Unidos, con motivo de la Exposición Colombiana de Chicago, para la parte del Directorio del Ecuador, se solicita la dirección y demás datos de todas las Instituciones bancarias, Cajas de Ahorro, Compañías de Seguros, de Vapores, Exportadores, comisionistas, boticas etc., etc., etc. Universidades, Médicos, Abogados, Farmacéuticos, Clases, Colegios y Escuelas, etc., etc., etc., y de todas las personas que gocen una profesión cualquiera.

Suplícase á nuestros colegas la reproducción de este anuncio á fin de que llegue á conocimiento de todos. Guayaquil, Junio 20 de 1893.

## LA OBRA

Pinceladas acerca de la Administración Caamaño y de la Administración Flores, la pone el suscrito á la venta en su domicilio, calle de "Boyacá" N.° 273 al precio de 50 centavos cada ejemplar, recibiendo en pago toda clase de moneda extranjera.

Elías E. Silva.

## Al Público.

A nuestros suscritores de esta localidad les suplicamos, se sirvan dar anuncio á la Administración de este diario, tan luego como no reciban el periódico "Los Andes" con la debida puntualidad á fin de subsanar toda falta que les perjudique.

LA ADMINISTRACION

## Nicolás Augusto González

ofrece su servicio al público, como Profesor de Instrucción primaria y Media; y avisa al Comercio que se considera apto para llevar Correspondencia, en castellano y en francés.—P.

## Segunda Amonestación.

El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Daule, tiene una cuencentena pendiente en la Administración de este diario, hace algunos meses.

¿Cuándo tendremos el gusto de... saludar al señor Mosquera

# GRAN HOTEL

[Antes Europa]

MARENGO HERMANOS

Calle de Aguirre y Teatro—Posic ión la má Central.

COCINA SERVIDA POR UN HABIL MAESTRO

Pensiones á Precios Convencionales.

Vinos y licores de primera clase importados directamente para el consumo del establecimiento.

SERVICIO ESMERADO

Habitaciones y Departamentos para Familias.

Salón de Recebimiento para el uso de los Señores Pasajeros.

PRECIOS EQUITATIVOS.

ASEO Y BUEN TRATO.

Guayaquil, Agosto 14 de 1894.

6 ms

"Los Andes". Desde el 31 de Enero del presente año, se suspendió el envío de este diario, á todas las personas que no habían abonado lo que debían á la Empresa por el año anterior. Toda suscripción deberá pagarse adelantada SIN EXCEPCION.

